

LAS FUERZAS ARMADAS SOVIÉTICAS

Mayor GERMAN GUTIERREZ CAICEDO



Traducción de la Conferencia the Foreign Armies Fort Beludir (Virginia).

1 — Antecedentes

El Ejército y la Armada Soviética fueron formalmente organizadas en el año de 1918 y en su desarrollo han incidido las diferentes situaciones políticas de la Nación. Cuando en 1917 los bolcheviques ganaron el control de los principales centros de Rusia, necesitaron de una fuerza militar para consolidar su dictadura y derrotar a los enemigos internos y externos que se les oponían. En tales condiciones intentaron crear una fuerza de voluntarios compuesta de trabajadores y campesinos para integrar las milicias, sistema que no obtuvo resultados satisfactorios, por lo cual en febrero de 1918 crearon el Ejército y la Armada Roja, estableciendo así el servicio militar obligatorio.

En los diez años siguientes a la Revolución Bolchevique, el desarrollo de las Fuerzas Armadas Soviéticas se vio influenciado por tres factores de especial significación: el primero fue la carencia total de recursos para apoyar y sostener el instrumento militar. El segundo factor fue una serie de reformas llevadas a cabo por Mikhail Frunze, sucesor de Trotsky como Comisario de Defensa, el cual estableció varias escuelas y academias militares, organizó unidades territoriales similares a la Guardia Nacional de los Estados Unidos y dio a los mandos ma-

yor dignidad y responsabilidad. El tercer factor fue el convencimiento de que la Unión Rusa Soviética como una gran potencia necesitaba de un moderno y bien equipado instrumento militar que le diera fuerza y respaldo a sus ideas.

Durante la gran purga efectuada en Rusia en los años de 1936-38, muchos oficiales del alto mando fueron eliminados, al mismo tiempo que los comisarios políticos ganaban una mayor influencia en todos los campos. Una nueva generación de conductores militares reemplazó a muchos mandos incompetentes que aún continuaban en servicio desde la guerra civil; estos nuevos conductores fueron los primeros que comandaron con éxito las fuerzas soviéticas durante la Segunda Guerra Mundial.

En el ataque alemán de junio de 1941, las Fuerzas Soviéticas se vieron sometidas a una dura prueba. Las Unidades de primera línea situadas en las rutas del avance alemán, fueron sacrificadas. El pueblo civil fue entonces reunido y organizado para la defensa del país, apelando más bien al patriotismo que a los sentimientos políticos de la doctrina comunista. Los comisarios políticos fueron entonces subordinados a los mandos militares y llegaron a ser comandantes delegados para asuntos políticos, aunque con una au-

toridad muy reducida. Los soviéticos sufrieron numerosas bajas en la ofensiva alemana, circunstancia que fue superada rápidamente y les permitió lanzar la contra-ofensiva en el invierno de 1942 en Stalingrado, donde los nazis fueron enérgicamente rechazados y en enero de 1945 con la ofensiva final abrieron el camino a Berlín.

Después de la Segunda Guerra Mundial los soviéticos han hecho importantes y significativos cambios en la composición de sus fuerzas de tierra, mejorando su organización, armamentos y equipos y aumentando la movilidad de sus unidades. Todos estos cambios y reformas fueron llevadas a cabo también para adaptar las unidades a las diferentes circunstancias de la guerra convencional y nuclear. Como consecuencia de la modernización y desarrollo de las fuerzas, el entrenamiento de las tropas ha sido ejercitado en grande escala con maniobras combinadas en las cuales han puesto especial atención a la práctica de operaciones anfibas y aerotransportadas.

2 — Composición

Las Fuerzas Armadas Soviéticas están constituidas por el Ejército y la Armada. El Ejército está compuesto por las Fuerzas de Tierra, Fuerza Aérea y Fuerzas de Defensa Antiaérea. La

MAYOR

GERMAN GUTIERREZ CAICEDO

Oficial del Arma de Ingenieros. Egresado de la Escuela Militar el 5 de julio de 1948. Ha prestado sus servicios en las siguientes Unidades: Escuela de Ingenieros Militares, Batallón de Ingenieros N° 5 General Vergara, Batallón de Ingenieros N° 3 Codazzi, Batallón de Ingenieros Cisneros, Batallón de Infantería Rifles, Batallón de Infantería Colombia en Suez. Adelantó curso avanzado de Ingenieros en Fort Belvoir, Virginia (U. S.A.). En la actualidad adelanta el Curso de Estado Mayor en la Escuela Superior de Guerra.

Armada constituye una fuerza separada. Existen además de estos componentes, tropas de seguridad y una fuerza militarizada que están bajo control del Ministro de Asuntos Internos (MVO) y del Comité de Seguridad del Estado (KGV).

El Ministro de Defensa tiene el control de las fuerzas de tierra, mar y aire, con un Estado Mayor General para el Ejército y la Armada, el cual planea todo lo relativo al desarrollo y empleo de las fuerzas en directivas emitidas a los mandos operacionales del Ejército y de las flotas.

A — EL EJERCITO

(1) Fuerzas de Tierra

Como un gran poder continental los soviéticos han colocado tradicionalmente las fuerzas de tierra en lugar predominante dentro de las Fuerzas Armadas. Durante la Segunda Guerra Mundial las unidades navales y aéreas operaron solamente en apoyo de las fuerzas terrestres. En tiempo de paz el Ejército está organizado en Distritos Militares, grupos de fuerzas dentro del territorio de la Unión Soviética y en Ejércitos independientes para fuera del país. Las fuerzas terrestres están organizadas en Ejércitos y Divisiones, además de un número de unidades no divisionarias como Brigadas, Regimientos y Batallones. En tiempo de guerra las fuerzas en campaña están organizadas bajo un Comando táctico y administrativo conocido con el nombre de "frente o fachada" y que equivale aproximadamente a los Grupos de Ejércitos organizados en el Ejército de los Estados Unidos.

(2) Fuerza Aérea

El poder aéreo soviético después de la Segunda Guerra Mundial, ha sido aumentado notablemente, incrementando y desarrollando unidades para

el apoyo táctico de las operaciones en tierra y creando una potente fuerza estratégica o de largo alcance. La más grande unidad operacional es el Ejército aéreo, bien sea para operaciones tácticas o estratégicas, según el caso. Cada ejército aéreo está compuesto normalmente de tres cuerpos el cual está integrado por tres divisiones y éste por tres regimientos. Los ejércitos aéreos con misiones estratégicas o de largo alcance, están bajo control operacional del Ministro de Defensa. Las unidades tácticas están controladas por el Comando del Distrito Militar o por el Comandante del grupo de fuerzas.

(3) Fuerza Antiaérea

Las Fuerzas de Defensa Antiaérea comúnmente identificadas con la abreviación PVO tienen sobre todo, la responsabilidad de organizar la defensa contra ataques aéreos y proyectiles dirigidos. Bajo esta misión general se emplea: la Defensa Antiaérea del país y la Defensa Antiaérea de las Fuerzas. En consecuencia, compete a estas fuerzas planear y ejecutar la defensa de centros poblados e industriales dentro de la Unión Soviética. Para esta misión el Comandante en Jefe del PVO tiene asignado un componente de la Fuerza Aérea del Ejército llamada Aviación de Combate de Defensa Aérea (IAPVO); numerosas unidades de Artillería Antiaérea, un gran número de Regimientos y Batallones de tropas especializadas llamadas de Observación Aérea, informe y servicio de transmisiones (VNOS). Otras fuerzas asignadas para la defensa del país incluyen unidades de reflectores, de Defensa Química y Unidades de Ingenieros de Construcciones. Estas fuerzas están organizadas en Distritos de Defensa Antiaérea los que están localizados en los principales blancos de la Unión Rusa Soviética.

El cargo de Comandante y Oficiales del Estado Mayor de las Fuerzas de

Defensa Antiaérea son normalmente desempeñados por Oficiales de Infantería, Artillería y Fuerza Aérea.

B — LA ARMADA

También en la II Guerra Mundial, la Armada Soviética fue empleada casi exclusivamente en apoyo de las Fuerzas Terrestres. En la post-guerra se impulsó la construcción de submarinos y la modernización de la flota, hasta tal punto que en la actualidad cuentan con una fuerza de quinientos submarinos. Comprende además la Armada Soviética las Fuerzas de Defensa de Costa, compuestas por la Infantería de Marina, Unidades de Artillería de Costa y elementos de defensa antiaéreas.

3 — Movilización

En la movilización de las Fuerzas Soviéticas de tiempo de paz a pie de guerra, se consideran importantes los tres factores siguientes:

1) La Unión Soviética en tiempo de paz está en un 50 por ciento movilizada, manteniendo el Ejército aproximadamente 175 divisiones y un gran número de unidades aéreas en actividad, al tiempo que la Armada está desarrollando la más formidable fuerza submarina del mundo.

2) Como ocurre en la mayor parte de los países del mundo, los soviéticos han organizado el servicio militar obligatorio. Anualmente millones de jóvenes ingresan a las filas y los que no son incorporados reciben un entrenamiento militar fuera de las Fuerzas Armadas. Gran cantidad de depósitos de equipos y abastecimientos son mantenidos a lo largo y ancho del país, que les permite movilizar millones de reservistas en pocas semanas.

3) El tercer factor es la naturaleza totalitaria del Estado Soviético, en la cual las leyes son estrictas y a nadie se da explicación sobre los planes. La

movilización en tales condiciones se facilita más que en cualquier otro país, por la oportunidad sin obstáculos que tiene el régimen para preparar física y espiritualmente al pueblo para la guerra.

A — SISTEMA DE MOVILIZACION

En caso de guerra la movilización en la Unión Soviética será ejecutada en dos fases. La primera abarca la reunión de las reservas para completar las dotaciones de guerra en las unidades de todo tipo. La movilización de nuevas unidades también está considerada en esta primera fase en desarrollo del plan de movilización a ejecutarse en 30 días. La segunda consiste en la reunión y entrenamiento de hombres que carecen de instrucción militar adecuada. Estas dos fases son llevadas a cabo en desarrollo de planes existentes elaborados cuidadosamente.

(1) Primera Fase

Esta fase comprende un período de treinta días el cual se pone en ejecución al iniciarse las hostilidades o en caso de emergencia nacional. El plan para esta primera fase es elaborado por los Comandos de los Distritos Militares en desarrollo de la Directiva General emitida por el Ministro de Defensa. El plan general especifica las unidades que deben ser organizadas, les asigna un número y dispone su ubicación al mismo tiempo que determina el plazo prudencial dentro del cual deben quedar constituidas estas unidades. Asimismo, indica las fuentes de abastecimiento de personal y material, como también la clase de transporte que debe emplearse en el movimiento de las unidades a las áreas de concentración. Las unidades regulares deben estar listas para el combate en un término de cinco días.

El plan para nuevas unidades formadas por cuadros regulares y reservistas previamente asignados debe cumplirse como ya se dijo en un plazo de treinta días. Este sistema es similar al método empleado por los Estados Unidos en el año de 1930. Los oficiales soviéticos son asignados a las diferentes unidades movilizadas. En algunos casos el equipo para las unidades es requisicionado localmente en las haciendas colectivas, en la industria o en los depósitos militares. La manufactura de vehículos y tractores para usos civiles son fabricados teniendo en cuenta su posible empleo militar. El equipo pesado cuando no está disponible en las fuentes locales, es suministrado por los depósitos de las fuerzas cuando las unidades se mueven hacia los sectores asignados en las áreas de combate.

(2) Segunda Fase

La segunda fase de la movilización consiste en el alistamiento, reunión y entrenamiento de hombres como reemplazos individuales, así como la formación de unidades adicionales. El número de reemplazos y unidades adicionales son determinados por el Comité de Defensa con base al poderío humano para hacerlo en forma económica. Los reemplazos reciben instrucción en centros de entrenamiento, que están bajo el control de los Distritos Militares y cuyos Comandos son responsables del entrenamiento individual y de la unidad en general.

B — CONTROL DE LAS FUERZAS

El plan de movilización contempla la designación de un mando supremo denominado "Stavka", compuesto por un máximo de veinte representantes integrantes de los diferentes componentes de las Fuerzas Armadas. (Durante la Segunda Guerra Mundial el "Stavka" fue el mando Soviético, com-

parable en los Estados Unidos con el Estado Mayor Conjunto).

El "Stavka" ejerce el mando de acuerdo con las normas determinadas por el Presidium y el Comité de Defensa.

Dos canales de comando se configuran: un canal operacional del "Stavka" a través del Estado Mayor General y que va a las fuerzas en campaña y un canal administrativo que va desde el "Stavka" a través del Minis-

tro de Defensa al establecimiento militar en la zona del interior. El canal operacional es el principal en la cadena de Comando. El administrativo atiende al abastecimiento y apoyo desde la zona del interior y está asesorado y controlado por el Consejo de Ministros.

Traducción de la conferencia titulada The Foreign Armies Fort Belvoir. (Virginia).

EL POTENCIAL HUMANO EN GENERAL.

"El potencial humano es el elemento básico del potencial de guerra, ya que representa la suma de los valores morales y físicos donde se afirma el espíritu de lucha de una Nación. Por un lado afecta la magnitud de las fuerzas armadas y por otro la potencialidad económica del Estado.

Desde el punto de vista de la guerra, se debe distinguir: la masa combatiente aquella llamada a producir los recursos materiales con que se ha de alimentar la lucha y el consumo de la población civil, o sea la masa trabajadora y, finalmente, la parte que no es apta para contribuir activamente al esfuerzo bélico".

Teniente Coronel JULIO SANGUINETTI (Argentina).